

EL radical

Semanario órgano del Partido
Redacción y Administración.—Luis Barcala



DE POLITICA

Signo de los tiempos, y de que el enfermo, necesita cambiar de postura, es que se hable tanto de cambios en el Gobierno. Se dicen muchas cosas y se barajan nombres y gabinetes según los deseos de cada cual, pues en ninguna cosa es mas cierto que en política, aquello de «soñaba el ciego que veía...»

Hay una frase de San Agustín que dice «La verdad, díjala quien la dijere, del Espíritu Santo viene» y algo por el estilo dice el Rabi Dom Sem Tob en aquello del azor y el ruin nido. Uno el mismo pensamiento, pensado y dicho de distinto modo y por pensadores tan dispares, como un santo y un judío, porque haya un elijan para laicos y no laicos. El caso es que de todo lo oído o leído de Albornoz, lo que más me ha gustado, es lo que de él trae el Heraldo del lunes. Pero no todo, sino en lo que se refiere a que cada partido debe estar en su sitio. Que no deben hacerse alianzas fundadas en personalismos, pues todo eso son *vieux jeux* impropios del Régimen.

¡Cuanto hemos hablado y maldecido de los bizantinismos de los viejos políticos!

Todo eso de si una unión de los republicanos, de si Lerroux con Azaña y los radicales-socialistas, prescindiendo de los socialistas; de si entra en el ajo Melquiades, de si se incluyen los federales, etc., etc. Todo eso no implica más que

debilidad reconocida tácitamente en los radicales-socialistas y Acción, y.... miedo a las derechas.

Creo interpretar bien los sentimientos del partido radical, por lo menos en los pueblos, y entre el *estado llano* del partido, si digo que Lerroux, que el partido radical, no debe unirse, para alcanzar el Poder, con nadie de los que ahora están detentándolo.

El partido radical, es el más nacional, el que mejor encarna el sentir de la mayoría del país, que quiere, si, radicalismos, porque comprende que solo la cirugía es eficaz contra ciertas podredumbres del antiguo régimen, pero no sectarismos. Y por esto se ha separado del Poder, y por esto no debe unirse con fracasados y sectarios.

Es como si aquí localmente, para que las derechas no triunfasen, nos uniéramos con los radicales-socialistas y socialistas de segunda mano, que vamos al decir, nos gobiernan. ¿Qué pasaría, amigo radical del 14 de abril? Que se quedarían solos los de antes del 14 y no todos.

Ocurre una cosa notable, bueno, mejor hubiera sido decir lógica, en la política española. Los *partidillos*. abominan de los *partidazos*, pero como se encuentran como el pájaro todavía implume, que ni tiene calor suficiente, ni puede volar, buscan el calor de la madre. De aquí que, Azaña deja decir y lanza globos sonda, con la idea de

renovación de la Alianza, previo echar por la borda a los más revoltosos entre los radicales-socialistas. En cambio D. Alvaro, encuentra más seguridad de éxito arrojándose a la cola, quiero decir, a la segunda parte de su apellido político. Parece como si Acción y radicales-socialistas, fueran electricidades de distinto nombre y repeliéndose, buscarán los polos opuestos.

Hay otra personalidad relevante, que es todo un caracter, que abrió su tienda a beneficio de los parroquianos de las derechas, pero las derechas españolas son poco vivientes, y no acuden a su tienda.

Las derechas españolas debieron aprovecharse de la revolución, aceptando los hechos consumados, reconociendo que la separación de la Iglesia y el Estado, es un bien para la Iglesia, y arrojar bien lejos a todos aquellos vividores, fariseos, *obispos de levita*, que buscaron la influencia de ciertas órdenes religiosas, para medrar, usureros y torcedores de la balanza de la Justicia, ellos los de la raza de Si lock y Tartufo.

Pero en fin, una gran parte de las derechas, no lo ha hecho, y siguen los aprovechados dirigiéndolas.

Esa personalidad, ese caracter de gobernante de cuerpo entero, de que hablamos antes, está indeciso, como patriota que es, no le ofusca la envidia la razón, pospo-

ne el bien del país a todo y admira al único hombre de Estado, que tenemos por ahora, y ya es suerte, pues ya llevábamos años y años sin uno siquiera, Está indeciso, caza a la espera, pues sabe, que si el hombre de Estado se equivoca y se une a los fracasados, se le desmandan las huestes, pues solo algunos viejos egoístas desean esas uniones, para que no los desplacen los recién llegados. Y esas huestes desmandadas no las recogería nadie sino el hombre ese de carácter que está a la espera.

Si el hombre de Estado no se equivoca, el hombre de carácter se unirá a él, y si no al tiempo.

¿Será necesario decir que el hombre de Estado es Lerroux y el de carácter Maura?. Creo que no pero ya está dicho.

DANTON

Colaboración de Madrid

“Conservadurismo Maurista”

En las luchas políticas, como en todas las luchas que en esta vida se emprenden, no todas se coronan con éxitos, suele casi siempre interponerse algún fracaso. Pero hay sin embargo fracasos duros para el luchador, fracasos que si van precedidos de algún éxito, son tan rotundos que no dejan rastro de ellos y para borrarlos es preciso realizar un esfuerzo superior al que uno mismo puede hacer.

Estamos ante el caso de Maura.

Miguel Maura quiere ser en la República el «Patriarca» de los conservadores, quiere además ocupar el puesto que ocupó su difunto padre en la Monarquía y esa ambición, que no es ni más ni menos que una ambición (muy característica en él,) se ha tro-

cado en un fracaso tan grande, que ha de poner un esfuerzo superior a si mismo para vencerle.

En su ya célebre discurso de la Opera creyó que ensalzando a la Guardia Civil, hablando del izquierdismo del Sr. Lerroux y defendiendo a las órdenes religiosas, iba a conquistar a los conservadores, creía, que una vez pronunciado su discurso, el capitalismo en masa se pondría incondicionalmente a sus órdenes y.... ¡Oh Paradoja!... lo que sucedió fué algo muy contradictorio para él, aunque aparentemente parezca lo contrario. El Partido Progresista único partido conservador republicano que había entonces, en vez de ir a formar parte en las filas del de Maura se dividió, y unos se quedaron como tales progresistas; otros se marcharon a engrosar las filas de acción republicana, otros que han ingresado en el Partido Radical y los restantes,—aparte de unos cuantos que han quedado libres,—han ingresado en el *conservadurismo Maurista*; total que preconiza la unión de todos los capitalistas y lo que logra es que se marchen en desbandada del Partido Progresista. ¿Cual es la causa de todo esto? La poca experiencia política del Sr. Maura.

Todos sabemos muy bien que hoy lo que le interesa al capitalista, no es un partido que se llame de esta forma ni de la otra, no es que se defienda a esta Institución ni a aquella, no es que se tache de izquierdista a un hombre que lo es verdaderamente y que por su talento y por su expe-

riencia política tienen en él depositada su confianza la mayoría de los españoles, no es en fin, defender las órdenes religiosas; lo que el capitalista quiere, es un partido capaz de encargarse por si solo de las riendas del Poder y que en su programa no se pida la abolición del derecho de la propiedad, ni ataque los intereses de nadie y sea tolerante con todo aquello que se ajuste a las normas legales; aunque tenga ese programa algunos puntos que le hagan doblegarse en su intransigencia en las luchas con el trabajo, además, que ese partido tenga una disciplina férrea y que vaya conducido por quien hizo méritos suficientes no solo para conducir a un partido, sino para conducir a la Nación. Eso es precisamente lo que necesita la clase conservadora, lo que quiere, y una prueba muy elocuente de ello es su presencia en el Banquete que en honor del Sr. Lerroux se celebró en Barcelona y al cual asistieron las clases conservadoras catalanas y cuando pronunció el discurso el Sr. Lerroux en el que se ratificaba de todo lo dicho en Madrid le aplaudieron con entusiasmo.

Ya sabe Maura que D. Alejandro sin abandonar su puesto en la izquierda, es la esperanza de la mayoría de los españoles y entre ellos de la clase conservadora que es la que ansía que gobierne, por tanto el Sr. Maura ha de habérselas con un enemigo de la capacidad, del talento y de la experiencia del Sr. Lerroux y con un programa que se ajusta a las normas moder-

nas, es decir, que sin otorgar la supremacía a ninguno de los factores capital y trabajo, los relaciona de tal forma, que si se cumpliera íntegro existiría entre ellos la armonía que necesitan en los tiempos actuales.

Grande ha sido el fracaso de Maura con su discurso de la Opera, pero más grande va a ser en su posición frente a Lerroux.

Madrid Marzo de 1932.

José Pinto Morales

Impresiones y comentarios

La política de alto vuelo, gira alrededor de Lerroux, digan lo que digeren unos y otros, el único hombre público que reúne calidad y cantidad proporcionadas, es el Jefe del partido radical. Su agilidad mental desconcierta a sus enemigos. Sale al paso al comentario, con alteza de miras: siempre el respeto para los demás; nunca el tono socarrón de los radicales socialistas: jamás la amenaza de los dispone-dores del obrerismo.

La especie lanzada por alguien, de que la salida de los socialistas del Gobierno, determinaría el paso a la oposición de los radicales socialistas, ha descubierto el juego. Ya está visto, que para aquellos, solo son izquierda ellos mismos en esta República. Y claro es, quedan desplazados Acción y otros grupos. Y eso es lo natural, que dejen gobernar a los re-

publicanos, sin apostillas de socialismo.

La realidad es que a nadie se le ocurre pensar, la posibilidad de que se haga otro presupuesto con estas Cortes. Ya se comprende, que solo hemos hecho salir del paso con la ley económica. El primer presupuesto constructivo, lo hará un Parlamento en el que entre socialistas y radicales-socialistas no llegarán a una centena. El gran talento de Lerroux está en la visión del porvenir, En España, como en todos los países, lo impuesto, lo que no es consubstancial a la idiosincracia del indígena, cae en desuso. Las modas pasan todas. Ahora estamos jugando al jabalinismo y al marxismo. Ello pasará.

Lerroux sabe que las leyes que suponen conquistas sociales para el bien común, perduran; mas aquellas que no son adquiridas por la demanda social - contrastada, envejecen y se extinguen.

Véase la proporción de ciudades españolas, en las que se han sacado a la calle las procesiones. Véase la cantidad de divorcios planteados. Véanse las responsabilidades exigidas.

Lerroux sabe bien, que cuando acabe esta dictadura parlamentaria, se habrán gastado los dictadores. Y entonces, cuando el derribo esté ultimado llegará cual arquitecto de la República, con Lerroux o sin él (mejor con él) ese partido radical y construirá. Sí, construirá y la mejor garantía de ello, es la

necesidad que sienten sus enemigos de retrasar aquel día. Pero llegará, porque ninguna secta pudo llegar a dominar un Estado. La organización mas fuerte en España, ha sido la Monarquía y ha caído: la sociedad mas perfecta la Iglesia Católica, y no ha dominado. ¡Cuanto menos estos hombres, que tantos enemigos tienen en el país.

Madrid 30 Marzo 1932.

R. de Vera.

Municipalidades

En la última sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento, el jueves 31, creyendo que se trataría algo de interés, me personé en el Palacio Municipal y al entrar en el Hermoso Salón de sesiones, no tengo más remedio que confesar el buen efecto que me causó ver las reformas que en él se han introducido.

Tomé asiento ante el hermoso pupitre reservado a la prensa y pensé, «que diferente proceder de ayer a hoy»; estos representantes del pueblo son distintos a los de antaño; ¡como se preocupan de sus obligaciones para con los ciudadanos!

La sesión no tuvo nada de particular. ¿Qué culpa tienen los Concejales de no saber más? ¡Qué los hubieran llevado a la Escuela! Lo que sí criticamos, es que el señor Serna, cuando se trató de dejar sobre la mesa el asunto referente al nombramiento de primer oficial, dijera que no era menester, porque ningún concejal se ocuparía en estudiar esto y por lo tanto prevalecería el criterio de la Comisión.

¿De manera Sr. Serna, es que sus compañeros de minoría no son nadie? ¡Pues a otra cosa!

Sorprendiéndonos sobre manera, cuando es el mismo Sr. Serna el que al tratar de la petición del Sr. D. Juan Carrió, dice que se

quede sobre la mesa: ¿Para qué? ¿No dijo antes que los Concejales, no se ocupan de estudiar lo que queda sobre la mesa?

La nota más saliente de la sesión fué lo referente al Carnet de Pobre.

El Sr. Mazón cree que se debe limitar el número de carnet para no darles mucho trabajo a los médicos municipales.

Y el Sr. Ortíz, en un arranque digno de ser aplaudido, se pone de parte de los pobres y dice que él perteneció a la Junta de Caridad en *tiempos pasados* y nunca se hizo nada, ni tuvo interés nadie en organizar esto debidamente y que hoy se debe organizar debiendo ser el asesor del Ayuntamiento el Sr. Secretario, que en su día debió indicar la forma legal de nombrar la Junta que debe entender en esto y que conste en acta sus manifestaciones.

El Secretario le contesta al señor Ortiz, y dice que él no puede poner en acta lo que piden los concejales que se ponga sino, los acuerdos del Ayuntamiento.

El Sr. Ortíz, hace constar que sus ideas son sanas y nobles y quiere en todo momento demostrar que está al lado del pobre, que se sepa de quien es la culpa de que no se haya nombrado en su día la Junta que hay obligación de nombrar.

El Sr. García Murphy dice que aplaza la contestación para cuando presida el Sr. Lucas, al cual tiene la obligación de asesorar por ser el Alcalde y entonces se verá de quien es la culpa, pues el cumplió con su obligación.

Dice el Sr. Martínez, que por lo que se vé no hay más que un pequeño abandono por parte del Alcalde.

¿Sr. Martínez, es un paqueño abandono el dejar sin nombrar una Junta que debe ser la encargada de que se le extienda los Carnets a los verdaderos pobres de solemnidad, que por este defecto hay muchos de ellos que carecen de dichos carnets y eu cambio otros los tienen que no los debieran tener?

Nosotros, creemos que esto es

un gran abandono y así lo debieran creer los concejales Socialistas.

Se presenta una proposición para que se le dé el nombre de Don Alejandro Lerroux a la Avenida de Ruiz Valarino y esto les parece a los Señores Concejales que es mucho pedir y acuerdan dejarlo sobre la mesa.

¿A quién le tendrán que consultar estos ediles, que regatean al hombre más grande de la República Española, el rotularle una calle?

Y el público aburrido, comentando este hecho, de una manera muy desfavorable para la Corporación, se retira del Salón y marcha en diferentes direcciones.

L. S. T.

Francisco Gili Reymundo MEDICO

Partos y Medicina General

Rayos X, Electricidad y lámpara de Cuarzo
Teléfonos: Clínica, 78 Domicilio, 97

Calle García Hernández, 6

Consulta todos los días de 8 a 1 v de 3 a 6

Proceder inhumano

En un hermoso día del mes saliente, con motivo de estar pasando las horas de ocio en un café que a veces le hacen a uno pensar en diferentes pormenores sin interés, pero otras piensa uno, en cosas útiles y razonables. Este día que me refiero, mi curiosidad y mi mirada, quizá incorrecta, se fijó en un momento de inconsciencia, de las muchas que tenemos, no pudiendo dominar el pensamiento, por el mismo motivo que no podemos ser responsables de los ensueños, porque estos no están sujetos a nuestra voluntad un Sr. de aspecto procer, que sentado magestuosamente, junto a un velador, separado del resto de los parroquianos, saboreaba su rica taza de café, acompañada de la correspondiente copa de coñac Domeq y de vez en cuando, dejaban escapar

una bocanada de humo, extraído de un diforme cigarro puro, por la distancia a que me encontraba, y desconocer las marcas no pude precisar su calidad ni su valor.

Pero sí reconocí al referido señor, que es un nuevo empleado municipal, el cual substituyo a un modesto padre de familia con cuatro hijos menores, y que para alimentarlos con mucha dificultad, contaba únicamente, con el sueldo que hoy invierte su substituto, en vicios y francachelas.

No me pude contener y para no hacer ninguna demostración incorrecta, marché de aquel sitio, pensando en las injusticias y atropellos, que en pleno régimen republicano, caciques de antaño realizan.

Y lo que más me contraria es considerar que esto lo hacen con el visto bueno de los que se llaman socialistas. No pudiendo comprender que estos consientan en destituir a modestos padres de familia, que no han cometido ningún delito, colocando en sus puestos, a ineptos señoritos que pueden pasar sin estos empleos.

Solo y mal humorado, para ver si podía separar de mí el disgusto producido por aquel contraste, me decidí a dar un paseo por las afueras, y cuando conseguí serenarme un poco, a lo lejos veo destacarse la figura de un hombre que venia en sentido contrario y a medida que se iba acercando, pude notar su tristeza. Caminaba con la cabeza caba, y parecía hablar solo.

Al reconocer cuando se acercó que era el modesto ex-empleado del que antes hice referencia, le saludé cariñosamente y después de reconocermelo me abrazó casi llorando, sosteniendo ambos la siguiente conversación.

Me dijo que hoy sus hijos no habían comido porque ni a la tahona podía mandar por pan, por lo mucho que adeudaba.

Que no podían ser republicanos los que habían cometido con él esa injusticia.

Que la política que siguen en Orihuela los que se llaman republicanos, es la misma o peor, que

la que hacían los caciques antiguos.

Maldecía a los culpables de que sus hijos se quedaran sin comer, y juraba vengarse de ellos y esterminarlos para bien de la República.

Me decía que había que arrastrar a algunos forasteros, que escudándose en nuestra caballerosidad, después que los subimos y ocupan cargos que no debieran ocupar se aprovechan para cometer estas injusticias.

Traté de consolarlo, pero comprendiendo que tenía razón en todo cuanto decía, me despedí de él, siguiendo nuestra marcha cada uno por diferente sitio, y cuando estuve solo pensé: ¿Que se puede esperar de esos caciques que nos gobiernan, jabalies y forasteros? ¡Hay que acabar con ellos.

Farruco.

Saludo

Saludamos desde estas columnas al estimado amigo y correligionario Diputado por Alicante Don Cesar Oarrichena, con quien tuvimos el gusto de charlar de política, augurándonos días felices para nuestro Partido, marchóse a Madrid para colaborar en el Congreso, dándonos recuerdos para los amigos de esta.

Agustín Pescetto Sánchez

Agente General de las Compañías

(L'ABEILLE y LA PROVIDENCE.)

Seguros contra accidentes y sobre la vida.

FERMIN GALÁN, 5

ORIHUELA

AVISO

Se pone en conocimiento de todos los afiliados al Partido Radical Español que teniendo que dar relación de los mismos a la Provincial para la adquisición del Carnet de identidad, pasen por la Secretaría del Centro Republicano Radical, calle de Barcala.

La Junta Municipal

Los falsos amigos del pueblo

Yo creía jinocente de mí! que por encima de las ideas políticas, existía el sentimiento de solidaridad humana, que cuando a un semejante ocurre una desgracia, cuando a un transeunte lo coge un vehículo; por ejemplo, para auxiliarlo, para levantar al caído, no precisa la pregunta previa de cuales son sus opiniones políticas, y que al conocer que son adversas respecto a las nuestras no dice uno, «pues ahí te pudras» abandonándolo a su suerte. Yo creía esto y sigo creyéndolo, pero tal se van poniendo las cosas, tal es el odio político que se va incubando que llegaremos a ello. Llegaremos a negar el pan y la sal a nuestros enemigos políticos, y lo que no ha sucedido en las pasadas elecciones ocurrirá en las futuras.

Habrà lucha y lucha sangrienta y no será la lucha de clases, por lo menos en los pueblos, no será la de ideas, que entonces no sería de temer, pues sería noble, será la

guerra de taifas, de bandos, guerra innoble lucha entre hermanos. Serán los odios desencadenados los que luchen, los odios que han engendrado unos detentadores del poder, antiguos caciques o envidiosos de ellos, que al ver los sifiales de mando desocupados, por la cobardía o la ineptitud de los anteriores ocupantes, se han abalanzado a ellos, y ahí están sin méritos para ello, sin preparación, sin cultura política, ni administrativa, para modificar la máquina recaudatoria en el sentido de hacerla más justa, más diáfana, menos cara, pesada para el bolsillo del contribuyente. Sin cultura política, no comprenden que el terror es un anacronismo, que el que siembra vientos recoge tempestades. Sin una iniciativa que resuelva el menor problema de los muchos que se plantean al gobernante. El problema de la higiene, el paro obrero, las aguas potables, la instrucción.

¿Porqué se llaman socialistas y radicales-socialistas esos Concejales, que consienten en llevar adelante la ficción de disturbios, de alteración de orden público motivada por una supuesta manifestación? Aquí todo es supuesto, el socialismo de unos, la democracia de otros, la alteración del orden y las ideas políticas supuestas a las supuestas manifestantes.... Pero nó, hay algo cierto, el falseamiento de la verdad, el supuesto terror, el odio que concitan los falsos apóstoles del proletariado que encierra en la cárcel a madres de familia, mujeres del pueblo amamantando algunas de ellas al hijo del obrero.

VERITAS

TALLER DE EBANISTERIA DE --- LUCIO SARABIA E HIJOS

Se fabrican muebles en todos los estilos, precios sin competencias, Se presentan catálogos y presupuestos.

SAN AGUSTIN, 6 ORIHUELA

El forasterismo

Al tratar en este artículo sobre «El Forasterismo», claro está, que tendré que hacer una salvedad de todas aquellas personas que nos agrada el que sean nuestros convecinos, que viven entre nosotros como hermanos y que con su trabajo nos enorgullecen, como con su capital.

En cambio los que se inmiscuyen en la política de esta Ciudad ejerciendo la hegemonía de todos los ciudadanos con el marchamo de *Amos*, estos son intolerables.

Los hay de tal naturaleza que habriéndose paso con ciertas habilidades se colocan para sus fines y de los que con él acaparan las mejores prevendas.

Los tenemos también, que en la Industria y el Comercio aparentando ser los más competente, postergan a los hijos de Orihuela, aún perjudicándoles, con tal de obtener pingües ganancias.

Son tan atrevidos algunos, que arrollando a nuestros paisanos se colocan en los sitios que no les corresponde, ni por su talento ni por sus condiciones.

Es la eterna historia ver siempre el Caciquismo en manos de forasteros, cuando los oriolanos desterraríamos esos procedimientos anticuados para *in eternum*.

Si alguna colocación en Centros privados si Oficiales hay, siempre el forastero es el preferido por excelencia.

Dá grima observar como estos seres, sin miramientos de ninguna clase se posesio-

nan de todo, sin tener el menor contratiempo, bien por su osadía o por las influencias que obtienen de otras personas también forasteros que ni siquiera saben la ideología de este pueblo.

Es viejo ya ver regir los destinos de esta Ciudad por forasteros que no tienen otro interés que el que ellos se forjan en su mente, aunque perezca lo que más beneficie a la generalidad de todos nosotros.

Esta es la verdad por amarga que sea, y por desgracia, hasta que no llegue el día que todos los que tengamos amor a nuestra Patria chica no les digamos con palabras bien corteses, pero, bien dichas, a todos esos señores, que en Orihuela hay hombres capaces de regir sus destinos y de llevar todas cuantas empresas sean por difíciles, tanto políticas, como sociales y económicas, no seremos emancipados de estos forasteros que no deben meterse en las cosas nuestras.

Ricardo García López.

Subasta de Arbitrios

Por la Alcaldía se nos ruega la inserción extractada de dos Edictos que vemos a continuación.

Se hace saber que el 15 del actual a las 11 de la mañana se celebrará en el Salón de sesiones de las Casas Consistoriales, bajo la presidencia del Sr. Alcalde o un Delegado suyo la subasta para arrendar la cobranza durante el año 1932 de las exacciones siguientes:

Ocupación de la vía pública con escombros y arenas; vallas, puntales, asnillas y andamios en la vía pública; mesas de cafés, botillerías y establecimientos análogos situados en la vía pública;

puestos, barracas y casetas de venta, espectáculos o recreos en la vía pública o terrenos de común; exceptuándose las casillas de la plaza de Abastos, propiedad del Ayuntamiento; bajo el tipo único veinticuatro mil trescientas ocho pesetas ochenta céntimos y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de este Municipio.

Se hace saber que el 15 del actual a las 12 de la mañana se celebrará en el Salón de sesiones de las Casas Consistoriales bajo la presidencia del Sr. Alcalde o un Delegado suyo la subasta para arrendar la cobranza durante el actual año de 1932 del arbitrio municipal sobre Pesas y Medidas de uso voluntario, bajo el tipo de siete mil quinientas pesetas y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de este Municipio.

Para los modelos de proposiciones, forma de constitución de fianzas y sus cuantías y demás condiciones, deben consultar los interesados los pliegos de condiciones y Edictos, expuestos en la Secretaría del Municipio.

Se habla mucho estos días

...del viaje a Madrid de una importante personalidad. Se dice que ha ido a lo de las multas, que ha tomado gusto a la cosa y si le dejan proseguir, la racha llegará a la nivelación económica del municipio... pero es el caso que no solo el Municipio quedaría nivelado.

Otros dicen que va por un Gobierno civil, pues es sabido que el y su Jefe nato hacen colección, aunque luego queda en pujos.

Pero los más dicen que se ha ido a resolver la cuestión vitivinícola pues sabido es ¡oh dolor!, que ha aparecido la filoxera en los viñedos de Jumilla, y se teme el contagio a otras regiones.

...de que hay una señora en Orihuela, que desde que se ha enterado de nuestro interés por averi-

guar donde se encuentra escondido un interesante mantón de Manila, no hace mas que llorar, y es que supone que vamos a acertar donde está el alijo, y entonces *volverum*.

...de las felices Pascuas que han pasado algunos concejales porque han tenido plátanos en abundancia y monas con huevo.

...de que está bien la actitud de los albañiles oriolanos, demandando trabajo e impidiendo que él poco que hay, se lo arrebatan los forasteros—siempre el farasterismo, y aun este es lo menos nocivo—pero que esto hace resaltar las inutilidades que se hallan mangoneando en el Concejo, pues ahí están muertas de risa, una serie de obras en proyecto, entre ellas los tres grupos escolares, que datan de la Dictadura.

...de que pudiera llevarse a efecto el proyecto de baños públicos propuesto por el Sr. Ortiz, resolviendo en algo la crisis de trabajo.

...de que han desistido del proyecto de la Comisión géstora, por no contar el jefe del partido V. Ch. R. S.—E. entre sus afiliados, con personal suficiente para cubrir los puestos, después de haber tenido que desechar a individuos de otros partidos por descubrirle el juego. Dicho proyecto ha quedado arrumbado en lo más oscuro de la *cueva*, en unión de algunos gobiernos civiles, non natos y otras cosas que hieden, propias de aquel sitio.

ATENCIÓN

Desean Vds. renovar la vajilla que constantemente se les rompe, compren **CASA ALMODOVAR** que les canjeará por tikes, tazas, platos, vasos, jarros de cristal y otros objetos útiles.

No equivocarse **CASA ALMODOVAR**, que vende al mismo precio que los demáscede una parte de sus beneficios al comprador.

El juego y el caciquismo

I

Tiene mucha razón el que le puso como título a la Sala del juego, «Sala del Crimen», también ponen en los Casinos «Habitaciones particulares del Conserje.»

El Juego es de diferentes formas: Tenemos el Juego de Monte; El Bacarrat; La Ruleta; el 30 y 40 y para postres, El Poker.

Además hay Los Caballitos; La Rulina y El Tresillo; El Julepe; El siete y media y etc. etc.

Hay muchos más de tabernas y juegos llamados de cañar.

La verdad es que hay colección donde poder distraer el ocio y *limpiarse* unos a otros.

De todos el más peligroso es el Monte, donde después del robo del veinte por ciento que cobra el banquero (¡miren ustedes que llamar banquero a un usurero!) se exponen los *puntos* (no son malos puntos), a que por la mala suerte pierdan una fortuna y a lo mejor de algún individuo que aún no ha llegado a hombre y por el dichoso vicio empieza su perdición.

Se dán casos de locura, de crímenes y de otros que son la mala sombra en la Sociedad.

Fuera de los Centros y las Empresas de Juegos que la mayoría de las veces son los ganaciosos, los jugadores son las víctimas y los que salen *desplumados* de estas distracciones que resultan caras.

Hay quien dice, que es una necesidad el Juego, que es un aliciente, que los Centros de recreo lo necesitan, que el que *no quiera polvo que no vaya a la era*; que ya sabe cada uno el *pan que le harta* etc. todo eso está bien; pero lo que no puede pasar es que las clases de *más relieve social sean las que den más calor a estas cosas que indudablemente algunos de sus familiares saldrán como El Gallo de Morón*, sin plumas y cacareando.

Ningún ciudadano medianamen-

te culto será partidario del Juego porque el Juego es jugar con fuego.

II

El Caciquismo, otra lepra social difícil de estirpar en las pequeñas poblaciones y digo pequeñas aún cuando en número y urbanización sean grandes, por la sencilla razón de que si una población que ya tiene aspecto de capital por sus adelantos, está dominada por individuos que se imponen al resto de sus convecinos por medio del favor oficial esos individuos son los perfectos Caciques o sean los mangoneadores de la casa pública y los acaparadores de las prevendas del pro-Común.

El Caciquismo, tiene su superior Jerárquico, o sea el Gran Visir; El Jefe de la Tribu; el *As* como si dijéramos. El con los invisibles hilos mueve a su antojo todos los Caciquillos rurales.

El Cacique hace que sean de armas tomar sus vasallos y ¡ay! del que no cumpla sus mandatos. El emplea la Ley de Talión, *ojo por ojo y diente por diente*.

Es una desdicha la población donde El *pulpo* éste con sus tentáculos se agarra y haciendo presa de la política que la traduce en religiosa comercial y social y valiéndose de que todos los medios son buenos para conseguir el fin, no deja títere con cabeza.

Tiene el Caciquismo un engranaje tal, que valiéndose de todas formas y maneras se adueña y cuesta lo imposible el estirparle.

Se han dado muchos casos de criminalidad que asustan.

Por lo tanto, el juego, como el Caciquismo son dos casos de maldad que se deben quitar de los pueblos pese a quien pese y pase lo que pase.

Con estas dos lacras sociales los pueblos no pueden ser grandes, antes al contrario siempre serán insignificantes.

Garrotazo.

Casa Estruch.—Plumas Stilográficas.

SECCION DE ANUNCIOS

TALLER DE SASTRERIA
DE
AGUSTIN GOMEZ NOALES
Gran novedad en la confección de Trajes para caballeros y niños
B. Villanueva, 12—Orihuela

Neumáticos de Todas Marcas
Accesorios—Lubrificantes
Piezas de recambio en general

José López Ortiz
Frente a Teléfonos—Orihuela.
Sucursal—M. Apostol 14 Murcia

Máquinas de Coser,
Muebles, Bicicletas, Ampliaciones, Cuadros. Estampas y Oleografías de todas clases.

Bernabé López
Sucesor de Ribas
Molduras y marcos
última creación
Precios limitados
a plazos y al contado
Barcala 12, Orihuela

Antonio Galiano
ALMACEN DE HARINAS
Y CEREALES
AL POR MAYOR
Plaza de la República
Orihuela

Multicopista TRIUNFO
Rotativo producto nacional
AGENTE

Cladio Belda Irles
Pintor Agrasot

DESAYÚNESE
con GALLETAS MARIA
DE VENTA EN LA CASA
Jerónimo Tomás Diez
Ultramarinos, Coloniales
RAMON Y CAJAL. 2.—ORIHUELA
Visita esta casa, primera en su clase

Philips Radio 
Representante Oficial
en Orihuela y su distrito

Emilio Salar Ruiz

Fábrica de Mosaicos Hídricos
de
Francisco Sánchez García
Los mejores, los mas fuertes y baratos de la región desde 3'25 ptas. metro, en adelante.
Se fabrica mediante encargo toda clase de dibujos que se pidan.
Materiales de Construcción
Santiago, 1 y 3.—ORIHUELA

Dulce de Vendimia, adquiéralo en

CASA ALMODOVAR
SALCHICHON SALA, compré Casa Almodovar
GALLETA BIRBA, Casa ALMODOVAR

Carnecería - Ultramarinos y Salazones en
CASA ALMODOVAR, F. Galán 3.—ORIHUELA

Si quiere Vinos de la Compañía Vinícola del Norte de España, llame al teléfono 82 y se lo servirá la

CASA ALMODOVAR

— ABONOS —
PRIMERAS MATERIAS
Francisco Ros Alifa
Pablo Iglesias, 16—Teléfono 16
ORIHUELA

Disponible

¡OIGA! Quiere tomar Mariscos Frescos: al BAR COMERCIAL
¿Busca un sitio donde pasar un rato distraído y que le sirvan bien?... Vaya al BAR COMERCIAL.—C. Mayor.

Propietario:
José Illán Ruiz

**Caja de Socorros y Ahorros
DE ORIHUELA
FUNDADA EN 1870**

— Préstamos hipotecarios, sobre frutos y —
con garantía personal.

Imposiciones ordinarias al 4 % anual
» a plazo fijo 5 % »

Ruiz Capdepón—ORIHUELA

Si quiere tomar buen café
VISITE EL
Café Colón

CAFE SEVILLA
ESMERADO SERVICIO
Situado en lugar céntrico
Si desea tomar buen CAFE
vaya al CAFE SEVILLA
Calderón de la Barca.—ORIHUELA.

PAPELERA MURCIANA.—MURCIA.



UN BAÑO DELICIOSO

Hasta los niños más sensibles y delicados encuentran delicioso el baño diario, gracias a la comodidad y atractivo de las instalaciones hechas con los

APARATOS SANITARIOS

"Standard"

BAÑERAS - LAVABOS - BIDÉS - INODOROS

Pida Ud. folletos y presupuestos gratis

VIUDA DE M. TORRES

Objetos para regalos, loza, cristal y porcelana
Muebles en todos estilos. Esmerada construcción
Proyectos y presupuestos.